

Mochila de Seguridad

Además de tener a la mano un directorio telefónico de las agencias de manejo de emergencia, se recomienda preparar una "mochila de seguridad" con los siguientes artículos:

- artículos de primeros auxilios como antiséptico, gasas, curitas de diferentes tamaños, parches para ojos, esparadrapo, tijeras, vendas, antibiótico, agua oxigenada, medicinas para el dolor, alcohol y guantes.
- radio con baterías
- linterna con baterías
- barajas o juegos
- libreta pequeña y bolígrafo
- lista de personas que viven o trabajan en el área afectada con teléfonos de emergencia
- bolsas plásticas de basura
- agua
- meriendas no perecederas
- pintura en aerosol roja y verde
- documentos importantes



Jorge A. Ramírez Portela

Christa von Hillebrandt (derecha), directora de la Red Sísmica, orienta a doña Hilda Padilla Matos sobre cómo sería el proceso de desalojo de la comunidad El Maní en caso de que ocurra un tsunami en el área de Mayagüez.

'Tsunami Ready' la Sultana

Por Gladys Nieves Ramírez

El Nuevo Día

MAYAGÜEZ - El Servicio Nacional de Meteorología (SNM) certificará mañana a la Sultana del Oeste como la primera ciudad preparada para enfrentar un tsunami ("Tsunami Ready") en Puerto Rico y el Caribe durante una ceremonia que se efectuará en el parque El Nuevo Milenio.

Israel Matos, director del SNM, precisó que el proceso de preparación para que Mayagüez reciba la certificación fue arduo.

Destacó que tuvieron que confeccionar un detallado mapa de desalojo, un plan de emergencia con diferentes agencias municipales y estatales, rotular las zonas vulnerables a tsunamis y preparar a la Oficina Municipal para el Manejo de Emergencias (OMME) para que opere las 24 horas del día.

"Mayagüez va a servir de ejemplo, no sólo a los otros municipios de Puerto Rico, sino a todo el Caribe. Ya en las reuniones que hemos tenido a nivel internacional están mirando hacia la ciudad de Mayagüez y ya empiezan a llamar para buscar información", señaló Matos.

AGREGÓ QUE hasta el momento sólo hay 28 comunidades "Tsunami Ready" en los Estados Unidos.

"Tenemos 44 municipios costeros y nos

encantaría que todos se prepararan de esta manera y que todo Puerto Rico estuviera "Tsunami Ready", apuntó.

Parte del proceso de preparación también incluyó alertar y orientar a las personas que viven en áreas costeras.

Y eso hicieron ayer empleados y voluntarios de la Red Sísmica de Puerto Rico, el SNM, la OMME, la Agencia Estatal de Manejo de Emergencias y Administración de Desastres, el Cuerpo de Bomberos, Emergencias Médicas y la policía municipal y estatal en los sectores de Santa Rosa de Lima, Jardines del Caribe, La Boquilla, El Maní y el área industrial del puerto.

LA ORIENTACIÓN forma parte de una campaña de dos días en las zonas susceptibles a tsunamis. Hoy el grupo visitará las comunidades de Concordia, la Calle Comercio y las urbanizaciones San José y Guanajibo Homes,

informó Christa von Hillebrandt, directora de la Red Sísmica y una de las que dirigió el esfuerzo.

Von Hillebrandt señaló que en dos días esperaban visitar por lo menos a 7,000 de las 20,000 personas que viven y trabajan en los sectores frente a la bahía mayagüezana.

"Hemos preparado los mapas de desalojo pero lo importante es que estén en manos de aquellos que pueden ser afectados por un tsunami, así que hoy los estamos entregando a la comunidad",

explicó. Los mapas de desalojo indican por colores las áreas inundables y las zonas seguras. Además, marcan principales rutas de desalojo y las zonas de asamblea, es decir, aquellos lugares en que las personas deberán reunirse. Los residentes también recibieron un folleto con información sobre los procedimientos que deben hacer antes de que ocurra un terremoto o tsunami y cómo protegerse durante y después de los fenómenos.

"Ay, Dios sálvanos", exclamó Hilda Padilla, de 74 años y residente de El Maní cuando Von Hillebrandt le explicó el significado que representa un tsunami para la comunidad.

"Para que Dios la pueda ayudar, usted tiene que estar preparada", le recomendó Von Hillebrandt.

Mientras, Epifania Rivera Lam también de El Maní, recalzó que la orientación la ayudó a conocer la ruta que debe seguir para llegar a terreno seguro. "Tengo que ir hacia la cafetería Ru para coger la número dos", indicó tras la orientación.

MATOS SUBRAYÓ la importancia de la educación ya que el peligro de un tsunami es real. El último ocurrido en el oeste fue en 1918 y otro menor data de 1946.

"La única forma que el público puede responder apropiadamente a un tsunami es con la información y esto que estamos haciendo es para asegurarnos de que cada uno de los residentes tenga ese folleto de desalojo en sus manos y sepa cómo usarlo", recalzó.

Iniciativa salvadora

Mapa parcial del área de Mayagüez del plan de desalojo por tsunami



Fuente: Red Sísmica de Puerto Rico

Gráfica / El Nuevo Día